

**Vacaciones: con este número nos despedimos hasta después del verano, que recibiréis las noticias de las actividades de estos próximos dos meses.**

## El tortuoso camino de la paz en Colombia

Alejandro Quiñó // referente de ACPD en Colombia

Zeuxis Pausias Hernández, se ha convertido en el nombre del momento en Colombia. Zeuxis, en homenaje al pintor de la Grecia clásica que según cuenta Plinio El Viejo murió de risa ante el efecto que le provocó uno de sus cuadros. Pausias, también pintor griego que llegó a ser loado por el mismo Horacio. Pero lo importante, a los efectos de este artículo, es que ese nombre evoca el origen ilustrado de la progenie del apodado como Jesús Santrich. Este es el alias con el que se conoce a uno de los más importantes negociadores de la paz en La Habana, vocero de las FARC-EP en el proceso, miembro de la Dirección Política del partido FARC e integrante de la Cámara de Representantes colombiana.

Jesús Santrich, con una imagen siempre unida a la kufiya (palestina) y unas gafas de sol que ocultan sus ojos cegados por un glaucoma, fue capturado por la Fiscalía en abril de 2018. Los EEUU le acusaban de intermediar con el Cartel de Sinaloa para traficar con 10 toneladas de cocaína. Una acusación que se encontró con los obstáculos de la Jurisdicción Especial por la Paz (JEP) resultante de los Acuerdos de Paz. Estos explicitaban una garantía de no extradición por delitos cometidos antes de su firma. La JEP solicitó pruebas de los hechos tanto a Fiscalía como a los EEUU y ante la negación de las evidencias declaró la libertad inmediata de Santrich. Un hecho que no llegó a hacerse realidad, porque cuando solo le quedaba una puerta para abandonar la cárcel de La Picota, agentes de la policía judicial lo recapturaban. Según la Fiscalía había nuevas evidencias. Si bien, el 29 de mayo de 2019, la Corte Suprema de Justicia estimó que no eran suficientes y ordenaban su segunda liberación. Esta sí fue real. El contexto judicial colombiano aún se encontraba analizando relativos choques de legitimidades entre la justicia transicional y la ordinaria, cuando el caso dio una vuelta de tuerca. Mientras se pensaba que Santrich descansaba, en el Espacio Territorial de Capacitación y Reincorporación de Ponderos en el departamento de La Guajira, huyó. En la noche, con la ayuda de una escalera hecha de ruedas de caucho, y seguro que con la complicidad de alguien más, se esfumaba a un destino aún desconocido.

Un hecho que, sumado a la previa huida del otrora jefe de la delegación de paz Iván Márquez, ha dado fuerzas a aquellos que ponen en duda el entramado judicial impulsado en los Acuerdos. Una línea que defiende el actual Presidente, Iván Duque, que intentó objetar seis artículos de la Justicia Especial para la Paz. Si bien la Cámara de Representantes votó en contra de estas modificaciones, imposibilitando su ejecución. Aun así el debate está abierto.

El conflicto de Santrich ha supuesto un obstáculo más en la aplicación de los principales Acuerdos de Paz, pero no es el único.

Desde la firma de los Acuerdos han asesinado a 135 ex combatientes de las FARC-EP, desde 2016 también se les ha arrebatado la vida a 702 líderes sociales. La espiral de la violencia sigue un curso especialmente perverso. Las bandas criminales continúan con su actividad delictiva en puntos clave de la geografía colombiana como Urabá o Tumaco, las guerrillas del ELN y disidencias del ERP mantienen una virulenta batalla por el control territorial en la frontera con Venezuela, la minería ilegal continúa con su degradación natural y social, los diálogos con el ELN se han roto. Mientras el acceso de las víctimas a sus derechos reconocidos en la Ley 1448, especialmente el de restitución de tierras, continúa un recorrido lento, muy lento. Sólo un dato, según el último estudio que publicamos con nuestra contraparte Fundación Forjando Futuros el porcentaje de hectáreas restituidas se situaba en el 4,4% de lo estimado inicialmente, triste balance a menos de dos años que expire la vigencia de la Ley.

Pero no todo el balance es negativo. Las FARC-EP, como partido político, han demostrado



Jesús Santrich en una imagen de 2017

coherencia con el proceso y denunciado la actitud de quienes deslegitiman el proceso con decisiones como las de Santrich o Iván Márquez. La mayoría política de la Cámara de Representantes y Senado han bloqueado los intentos de modificar parte de los Acuerdos firmados. Más de 11.000 combatientes (sobre unas estimaciones iniciales de 13.000) continúan con su proceso de reincorporación, dejando el porcentaje de deserciones en la media de las producidas en procesos de paz equiparables a nivel mundial. También la comunidad internacional, con el liderazgo de la ONU, ha demostrado su apuesta por el proceso de pacificación, incluso la UE ha hecho declaraciones y desembolsos económicos explícitos para la reincorporación socio económica de ex combatientes. La JEP continúa con su accionar según los tiempos definidos y ya ha iniciado procesos de documentación y rendición de testimonios.

El balance es complejo, pero podemos decir que la senda por la paz en Colombia continúa su tortuoso camino. Se sabía que no iba a ser fácil, la elección del Gobierno de Duque (heredero de Álvaro Uribe) fue un gran escollo al que se unieron muchos otros, si bien el proceso sigue en marcha. ACPD estará ahí para acompañarlo, hacer balance y compartirlo con quienes creen que la única vía para la otra Colombia posible pasa por apoyar los esfuerzos que se iniciaron con los Acuerdos de La Habana. ●



## Senegal: un nuevo camino

Redacción: Equipos ACPP Castilla y León y ACPP Senegal

**A punto de cumplirse 20 años de nuestro trabajo en Senegal, queremos hacer un breve repaso de lo que ha sido este camino conjunto con nuestras organizaciones socias y las instituciones que nos vienen apoyando en los últimos años. Concretamente en este artículo, queremos enmarcar nuestro trabajo en el país y comenzar por mencionar el apoyo de la Junta de Castilla y León a nuestra actividad en él.**

El año 2000 fue un año clave para Asamblea de Cooperación por la Paz, un año que nos unió a Senegal, más concretamente al Sur de Senegal, la región natural de Casamance.

Con el paso del tiempo, con gran esfuerzo y dedicación, divisábamos un futuro prometedor. Las cosas podían cambiar y más aún al contar con organizaciones locales que compartían nuestras mismas inquietudes y formas de pensar. Socios con los que trabajamos en el diálogo social, en la reconstrucción de la paz de Casamance y en la creación de proyectos de desarrollo rural, de agua y de saneamiento, de proyectos educativos, de seguridad alimentaria y de alfabetización.

El progreso era claro y en 2007 llegaron nuestros cuatro socios locales clave. Junto a ellos, comenzamos nuestros dos proyectos más importantes: el desarrollo de planes de seguridad alimentaria junto a USE y el desarrollo de proyectos de género para garantizar el acceso de las mujeres a los espacios de representación pública con COSEF. También son esenciales en nuestras intervenciones AJAC Kalounayes y USOFORAL, con quienes trabajamos en la región de Zinguinchor.

Pero el camino continúa y hoy te ofrecemos la posibilidad de descubrir todo lo que hemos hecho y todo lo que está por hacer.

*Antes de nada... ¿Qué pasa en Senegal?*

En 2015, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo coloca a Senegal en el puesto 170 de un listado de 187 países. Más de un tercio de la población vive bajo el umbral de pobreza y casi dos terceras partes bajo la pobreza absoluta.

Y esto aún es más desolador cuando el papel de las mujeres es subestimado y olvidado para la gran mayoría de la sociedad. No gozan de los derechos que por ley poseen. Aun cuando representan el 70% de su mano agrícola, produciendo más de la mitad de los alimentos gracias a la agricultura, la ganadería, la transformación agroalimentaria y la pesca. Aun cuando son el pilar fundamental de sus familias y, sin duda, de la sociedad.

### *Nuestra estrategia*

Atendiendo al contexto actual del país, a la situación y a las necesidades de nuestros socios, desarrollamos un plan con unas líneas estratégicas muy claras.

Y con el apoyo de la Junta de Castilla y León, a través del programa *Promoción del derecho humano a la alimentación en el Distrito de Cas-Cas*, en ACPP Castilla y León estamos consiguiendo desarrollar proyectos que, sin duda, sirven como impulso a la hora de construir un nuevo y prometedor futuro en Senegal. ¿Cuáles son nuestros campos de actuación?:



Campaña de Promoción del Derecho Humano a la Alimentación en el Distrito de Cas-Cas

**1. Cooperación por la paz.** En nuestra apuesta por el refuerzo del diálogo social, nos unimos a USOFORAL para trabajar en las zonas más afectadas por los conflictos, creando espacios de concertación que llevan al diálogo por iniciativa femenina local.

**2. Protección de los derechos sociales, económicos y culturales.** En ACPP, trabajamos junto a nuestras contrapartes por la promoción del derecho de la alimentación y al acceso de recursos productivos, principalmente con AJAC Kalounayes y USE. El propio gobierno senegalés sitúa al sector agrícola como un elemento decisivo para la creación de riqueza y de crecimiento. Algo fundamental para la mejora de la calidad de vida de la población rural. Tras buscar modelos sostenibles de pequeña agricultura, se ha de-

mostrado que, con poca inversión y capacitación, la población rural senegalesa es capaz de incrementar sus cosechas y alimentar a sus familias. Y aquí entra nuestra estrategia: apoyar a los pequeños/as productores/as, con prioridad sobre las mujeres para asegurar su acceso y control de los medios de producción.

**3. Combatir la desigualdad de género.** Durante los últimos años, hemos acompañado junto a nuestra contraparte COSEF a la sociedad civil e instituciones senegalesas en la implantación efectiva de la Ley de Paridad por la promoción del derecho a la participación política de las mujeres y la no discriminación por razón de sexo.

¡Y esto no queda aquí! Contamos con un segundo objetivo por cumplir: instar a las administraciones locales a incorporar mecanismos de participación ciudadana como parte de la estrategia de desarrollo local.

**4. Fenómenos migratorios y protección de las personas migrantes.** En los últimos años, la situación de Senegal respecto a los movimientos migratorios ha cambiado considerablemente. El país continúa siendo el escenario de migraciones internacionales motivadas por la pobreza y falta de oportunidades, pero los itinerarios y metas han cambiado. Además, en los últimos diez años, Senegal ha pasado

a ser un país de tránsito para otros migrantes que continúan su viaje por el norte. Pero aún queda mucho por estudiar, analizar y comprender. Ante esta situación, nuestro desafío es incorporar a los migrantes en el tejido social y económico del país: tanto los que se van (crear lazos económicos desde sus países-destino) como los emigrantes retornados, contando con la colaboración de nuestra contraparte USOFORAL.

*Promoción del derecho humano a la alimentación en el Distrito de Cas-Cas*, es un programa que ha sido, y está siendo posible, con nuestro equipo de ACPP Castilla y León, con nuestro socio local USE y con el apoyo de la Junta de Castilla y León. ●



## Fomento del empleo decente y la acción colectiva de las trabajadoras domésticas en Túnez

Redacción: Ruth Carbonell, equipo ACPD Túnez // Diego Arahuetes, programa Jóvenes Cooperantes

El Convenio nº189 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), adoptado en 2011, afirma que las trabajadoras domésticas tienen derecho al respeto y la protección específica de sus derechos y principios fundamentales así como a una protección mínima, que permita dignificar su profesión. Luchar por la clase trabajadora que se engloba dentro de las tareas del cuidado es, como defiende el ecofeminismo, defender el pilar fundamental que sostiene la sociedad, y que ha sido invisibilizado históricamente. Esto se evidencia claramente al observar que este tratado hasta el momento ha sido ratificado tan sólo por 25 de los 183 Estados Miembros de la OIT, no encontrándose entre ellos Túnez ni tampoco España.

En el caso de Túnez la situación es especialmente crítica para dos colectivos: personas migrantes y jóvenes del área rural. El endurecimiento de las políticas fronterizas en Marruecos y Libia, ha generado que la migración del continente africano se dirija hacia Túnez. Este contexto es aprovechado por las mafias de trata de personas, y en concreto, aquellas que utilizan a las mujeres como trabajadoras domésticas, a las que se les quita la documentación para evitar que huyan mientras que son explotadas durante largas jornadas de trabajo y sin recibir un salario. Por otro lado, se sufre una situación similar para muchas jóvenes, algunas menores, que provienen de las zonas rurales de Túnez y que acaban trabajando en la capital. Todas ellas son víctimas de violencia económica, pero también se exponen a situaciones de abuso psicológico e incluso sexual por las familias que las

“emplean”.

En este marco político-social se está desarrollando el proyecto “*Dignificando el trabajo del cuidado: fomento del empleo decente y la acción colectiva de las trabajadoras domésticas en Túnez*” que, financiado por la Dirección General de Cooperación y Solidaridad de la Generalitat Valenciana, ejecutamos con nuestras contrapartes tunecinas y está enfocado en tres líneas de actuación diferente una para cada contrapartes. Por un lado se ha de visibilizar aglutinando los diferentes perfiles la situación de vulneración de derechos en que se encuentran las trabajadoras domésticas, que está desarrollando la ATFD. A la vez se está creando un comité sindical, dentro de la UGTT, que se encargue de de-

fender los derechos de las trabajadoras domésticas. Para ello se han comenzado las formaciones con representantes de las regiones del Grand Tunis, el área metropolitana de la capital, que pueda representar y defender los derechos de este colectivo laboral e impulsar la campaña de ratificación del Convenio 189 apoyándose además en el material que se está preparando desde la ATFD.

Junto a todo ello el proyecto busca crear una empresa social de mujeres trabajadoras domésticas que pueda servir de ejemplo de profesionalización del sector y que además las ayude a mejorar su autoestima y empezar por una de las partes más importante: que ellas mismas valoren la importancia de su trabajo. ●



Participación de Naïma Hammami, de UGTT, en la concepción del grupo sindical de mujeres trabajadoras domésticas

## El trabajo a favor de los derechos de las mujeres salvadoreñas en Pamplona y Valladolid

Ignacio Baeza // ACPD Centroamérica

En mayo de 2018, la municipalidad de Zacatecoluca, en El Salvador, junto con la Organización de Mujeres Salvadoreñas (ORMUSA) y ACPD, firmamos un convenio de cooperación para la promoción de la igualdad, la prevención de la violencia basada en género y la atención a las víctimas de esta lacra social. Fruto de este entendimiento, una de las líneas de trabajo identificada fue la de mejorar la disponibilidad y accesibilidad de las mujeres del municipio a sus derechos sexuales y reproductivos (DSDR), la cual ha sido formalizada en un programa a tres años financiado por el Gobierno de Navarra.

En este marco, el pasado 17 de junio nos visita-

ron Gloria Cerón, coordinadora del programa territorial de ORMUSA, y Marcela Rivas, referente de cooperación externa y encargada de la oficina de atención al migrante de la alcaldía de Zacatecoluca, para reunirse en la sede del ejecutivo navarro con el equipo de cooperación al desarrollo. En esa reunión pudieron trasladar los avances en materia de salud sexual y reproductiva que estaba suponiendo para las mujeres de la localidad, así como los retos que planteaba la intervención, pero también el compromiso explícito del consistorio local de seguir apoyando no solo en materia de DSDR sino también en todo que implica el convenio firmado.

Precisamente, y aprovechando la visita a la capital Navarra, también se reunieron con el Ayuntamiento de Pamplona con el fin de dar a conocer el modelo de trabajo de cooperación con municipalidades que está llevando a cabo ORMUSA y que está siendo apoyado por ACPD a través de proyectos subvencionados por la Agencia Vasca de Cooperación al Desarrollo o el Ayuntamiento de Córdoba. En ese sentido, Marcela y Gloria pudieron plantear todas las líneas de fortalecimiento de capacidades que tienen planificadas entre ambas instancias, y que plantea siempre promover el rol de la municipalidad como líder a la hora de coordinar los esfuerzos

interinstitucionales para la prevención de la violencia basada en género, así como generar y velar por la transversalización del enfoque de género en las políticas locales.

Además, las compañeras también visitaron Valladolid, donde tuvieron encuentros con las responsables de la Casa de la Igualdad del Ayuntamiento, la Coordinadora de ONGDS de Castilla y León, el departamento de cooperación al desarrollo de la Universidad de Valladolid, para finalizar con una merienda en el parque Ribera de Castilla con la Asamblea por una Casa Feminista.

En estas reuniones se pudieron compartir experiencias y se establecieron contactos para el intercambio de información a futuro y posibles colaboraciones. Así mismo, además de trasladar tanto ese trabajo que se está llevando a cabo de cooperación entre sociedad civil y gobierno local, y que está haciendo posible desarrollar mejor unas políticas sociales con enfoque de género, se tenía la idea de sensibilizar y dar a conocer la situación de violencia que sufren las mu-

eres en El Salvador, donde con una población de 7 millones de personas, 90\* mujeres mueren a manos de sus parejas o ex parejas cada año, duplicando la cifra que se da en España, pero para una población 6,5 veces menor. Es decir, si El Salvador tuviese la misma población que España, estaríamos hablando de una cifra proyectada de 585 víctimas mortales de violencia de género.

ORMUSA y ACPP llevan trabajando desde el año 2006 en El Salvador en una estrategia de tres ejes fundamentales: desarrollo, apoyo y evaluación de las políticas públicas para la promoción de la igualdad y la lucha contra la violencia hacia las mujeres, tanto a nivel local como nacional; fortalecimiento de la sociedad civil feminista, desde lo comunitario a las plataformas regiona-



Reunión con el Gobierno de Navarra

les; y apuesta por una comunicación que sensibilice a la población y cambie el imaginario popular. ●

\*Informe 2018 de Hechos de Violencia contra las Mujeres en El Salvador. Ministerio de Justicia y Seguridad Pública. [http://aplicaciones.digestyc.gob.sv/observatorio.genero/docs/Hechos\\_de\\_Violencia\\_contra\\_las\\_Mujeres\\_2018\\_VF.pdf](http://aplicaciones.digestyc.gob.sv/observatorio.genero/docs/Hechos_de_Violencia_contra_las_Mujeres_2018_VF.pdf)

## Eu, jovem!

Redacción: Equipo ACPP Andalucía

El fomento de la participación es uno de los ejes estratégicos de trabajo de ACPP en el área de intervención social, participación integral desde un punto de vista humano, social y político, en nuestro empeño (que no cesa) por alcanzar sociedades más igualitarias y más justas andando en el camino hacia la transformación social. Desde ACPP también impulsamos proyectos que tienen como protagonista una pieza clave de este engranaje: la juventud. Y lo hacemos **con** pero también **para que** los y las jóvenes puedan participar más y de forma más organizada en la vida social y política de aquellos barrios en los que están creciendo como ciudadanas y ciudadanos.

En la localidad sevillana de San Juan de Aznalfarache hace ya tres años que se constituyó un Foro Joven dentro de un proyecto de ACPP. Este Foro Joven es hoy un espacio juvenil que se reúne cada mes, mes y medio, para imaginar el pueblo que necesitan y aportar, de manera organizada, a las políticas de juventud del municipio.

Durante los últimos meses, el Foro Joven ha tenido mucha actividad con el arranque de varios cursos de formación pa-

ra las personas que lo integran. Dos de estos cursos han comenzado este mes de junio\*\*, y son impulsados por ACPP y la Delegación de Juventud del Ayuntamiento de San Juan de Aznalfarache con el objetivo de favorecer la integración y las oportunidades de empleo de la población juvenil a través del arte: talleres sobre técnicas de muralismo y grafiti, y la formación y equipamiento de un grupo de Batukada joven.

El primero de los cursos impulsados por el Foro Joven y apoyado por ACPP, comenzó en el mes de marzo de 2019. ACPP junto a dos profesoras de la Universidad Pablo de Olavide, diseñaron e implementaron un curso de 3 meses de dura-

ción sobre presupuestos participativos con enfoque juvenil dirigido al Foro Joven de la localidad. Por un lado, con el objetivo de poder aportar de forma más consciente y organizada a las políticas de juventud de San Juan de Aznalfarache y a las estrategias de las asociaciones y colectivos donde los y las jóvenes participan pero, también por otra parte, con el fin de conocer los mecanismos y herramientas de participación juvenil desde el punto de vista económico. Además de la fase teórica del curso -que ha concluido con la elaboración de un auto reglamento sobre presupuestos participativos juveniles- y de las diversas reuniones del Foro con grupos

políticos candidatos a la alcaldía del Ayuntamiento de San Juan en las pasadas elecciones municipales de mayo para tratar la política de juventud de sus programas, el grupo motor del Foro Joven quiso conocer también de primera mano experiencias juveniles impulsadas con mecanismos de presupuestos participativos en otras ciudades de Europa.

Así, entre los días 6 y 9 de junio, con el apoyo de ACPP, la Junta de Andalucía y el Ayuntamiento de San Juan de Az-



Integrantes del Foro Joven de San Juan de Aznalfarache en su visita a Lisboa

nalfarache, el Grupo Motor del Foro Joven se desplazó hasta las localidades portuguesas de Lisboa y Cascais. En Lisboa pudieron conocer varios proyectos, muy bien acompañados en todo momento por personal del Ayuntamiento de la ciudad, y también visitar algunos de estos proyectos, como el campo de Rugby de San Miguel, o la Boutique de la cultura, en el distrito de Carnide, que en su día fueron ganadores en las votaciones de presupuestos participativos de la ciudad, y que hoy siguen en funcionamiento

gracias a la implicación y al compromiso de los vecinos y vecinas de los barrios donde se desarrollan, especialmente los y las jóvenes.

En Cascais, tuvieron la oportunidad de compartir inquietudes con la Asociación Juvenil Rota Jovem, y conocer la experiencia de diseñar e implementar proyectos europeos de intercambio y de formación para impulsar la participación política y social de los jóvenes de San Juan de Aznalfarache desde las propias bases.

El Foro Joven regresó de Lisboa con mucha energía y un montón de ideas nuevas para proponer proyectos que movilicen a la juventud, a sus iguales, dentro y fuera: ya sea América, África, o por supuesto, San Juan de Aznalfarache... ¡Contad con ACPP, compañeras/os! ●

*\*\*ATENCIÓN Joven de San Juan: si nos lees y no te has apuntado aún, todavía estás a tiempo en [foro-jovensj@gmail.com](mailto:foro-jovensj@gmail.com)*

## Derechos LGTBI+, una mirada desde Centroamérica en el País Valencià

Redacción: Equipo ACPP País Valencià

Entre el 19 y el 26 de junio, hemos tenido en el País Valencià la visita de cuatro defensoras de DDHH salvadoreñas -Gloria Cerón, coordinadora territorial de ORMUSA. Margarita Posada, directora de APROCSAL y coordinadora del Foro Nacional por la Salud de El Salvador, Bianka Rodríguez, directora ejecutiva de COMCAVIS, y Marcela Rivas, encargada de cooperación y migración del Ayuntamiento de Zacatecoluca- durante los que se han mantenido diferentes encuentros para tratar sobre distintos aspectos de los derechos de las mujeres en El Salvador.

El último de ellos ha consistido en la mesa redonda "Derechos LGTBI+. Una mirada desde Centroamérica" organizada en colaboración con LAMBDA, colectivo LGTB+ por la diversidad sexual, de género y familiar, y en la que también participó Trini Blanch, delegada de ACPP en País Valencià.

Las compañeras salvadoreñas profundizaron en esta mesa redonda en la realidad de la pobla-



Foto de cierre del acto "Derechos LGTBI+. Una mirada desde Centroamérica"

ción LGTBI en El Salvador, especialmente en la situación de las mujeres trans, aprovechando que Bianka Rodríguez trabaja para que el estado salvadoreño visibilice, reconozca y dé cumplimiento a los derechos humanos de la población LGTBI.

En este encuentro, las compañeras reflexionaron sobre la impunidad de los delitos de odio hacia la población LGTBI en el país centroamericano. Pusieron especial énfasis en la exclusión y, sobre todo, la violencia social que padecen las personas LGTBI, no solo por parte de grupos organizados como las maras sino por parte de sus propias familias, que no las reconoce, y también de las fuerzas y cuerpos de seguridad del estado que tendrían que velar por el bienestar de toda la ciudadanía.

Los crímenes contra las personas LGTBI son constantes en El Salvador y, por eso, las organizaciones de las que forman parte estas mujeres que nos han visitado, trabajan tanto en la incidencia política como en la concienciación de la población hacia la igualdad real de todos y

todas. Las compañeras también hablaron sobre la falta de legislación en el país centroamericano para juzgar delitos y crímenes de odio, y la poca implicación de la judicatura para implementarla.

Los testimonios de diferentes personas que asistieron al acto y que son refugiadas y asiladas por motivos de orientación sexual y/o identidad de género visibilizó la necesidad de trabajar colectivamente por la construcción de sociedades inclusivas e igualitarias. Unos testimonios que nos obligan a reflexionar sobre la igualdad y suponen una lección de vida por su fuerza y el optimismo con el que son transmitidos. Continuar tejiendo redes nos hará más fuertes. ¡Seguimos!

Este acto se enmarca en el proyecto Elles Trien, financiado por la Dirección General de Cooperación y Solidaridad de la Generalitat Valenciana y el Convenio firmado por ACPP con el Ayuntamiento de Quart de Poblet en materia de cooperación internacional en El Salvador. ●



Gloria Cerón, interviene en la mesa redonda, junto a Bianka Rodríguez, y Marcela Rivas,

## Vive una historia, nuevo recurso didáctico en el programa ESR, EPD

Redacción: Equipo ACPP Illes Balears

Desde ACPP Illes Balears se ha impulsado la creación de un nuevo recurso didáctico del programa **Escuelas Sin Racismo, Escuelas para la Paz y el Desarrollo**. Se trata de un cuento y una guía didáctica dirigida al alumnado y profesorado de Educación Secundaria para favorecer la reflexión y actitudes críticas ante situaciones de discriminación por razón de género, raza y/o diversidad funcional y para el que se ha contado con el apoyo de la Dirección General de Cooperación del Gobierno Balear.



El cuento lo hemos llamado *Vive una historia* y está inspirado en una de las historias que se han incluido en un videojuego creado por el equipo de ACPP Catalunya. Se trata de una historia interactiva, dónde quien lee debe ayudar a decidir a la protagonista, Carmen, qué decisiones tomar

frente a las situaciones de discriminación que se le plantean.

El equipo de ACPP Illes Balears ha probado este recurso en una actividad en el marco del *Encuentro de alumnado mediador*, organizado por el Instituto para la Convivencia y el Éxito de la

Consejería de Educación Universidades e Innovación de Baleares. El alumnado *mediador* que participó en la actividad, reflexionó sobre los elementos que pueden generar algún tipo de discriminación hacia la protagonista de la historia o personas de su entorno. Compartieron experiencias similares a las de la protagonista del cuento que ellos han observado o vivido en su centro educativo o su entorno familiar, lo que facilitó la empatía y permitió reforzar las actitudes de tolerancia del alumnado.

Esta *historia* nos permitirá seguir trabajando para reforzar la educación en valores como una poderosa herramienta para generar unos cambios que permitan lograr un mundo más equitativo. ●

## Escuelas inclusivas: no es un evento, es un viaje... ¿Ya tenéis la mochila hecha?

Juanan Montero Nicolau y Ceren Gergeroglu // ACPP Catalunya, ACPP Aragón

Asamblea de Cooperación por la Paz sigue de viaje con su mochila llena de propuestas basadas en la idea de promover, hasta inicios del año 2021, la creación de estrategias de inclusión en las comunidades escolares de distintos países europeos con diferentes socios fuertes como son el British Council - Grecia, LifeLong Learning Platform, Organizing Bureau of European School Students Unions International, Scottish Development Education Center – ScotDec, Expedition Inside Cultura Association – Poland y Institute of Educational Policy – Grecia, gracias al Programa de Erasmus + de la Unión Europea.

Los días 29, 30 y 31 de mayo participamos en Atenas en el encuentro para la formación de formadoras y formadores, que contó con la organización y preparación de una agenda muy interesante por parte del British Council-Grecia. Desde ACPP, además de liderar las actividades de comunicación, sensibilización y difusión a nivel europeo desde nuestra delegación en Aragón, también trabajaremos en las escuelas públicas dentro del proyecto europeo “Escuelas Inclusivas (Inclusive Schools – INSCOOL)” en Mataró, Barcelona y Zaragoza, desde nuestras delegaciones en Catalunya y en Aragón.

Como dice el “Índice para la Inclusión”: *Una escuela inclusiva es aquella que está en movimiento. La participación significa aprender junto a otras personas y colaborar con ellas en experiencias de aprendizaje compartidas. Con la in-*



Foto de familia de los y las participantes en el encuentro de Atenas

*clusión se trata de minimizar todas las barreras en la educación para todo el alumnado.*

Con la ejecución del proyecto queremos generar un *Focus Group* que pueda analizar el contexto educativo de su territorio, con el objetivo de generar y construir una nueva estrategia metodológica de inclusión al aula que tenga en cuenta la riqueza de la diversidad, promoviendo un proceso continuo de pensamiento crítico entre personas de diferentes comunidades educa-

tivas.

Si tienes la mochila hecha, o la quieres preparar, para acompañarnos en este viaje europeo e inclusivo con ACPP, no dudes en contactar con nuestras delegaciones en Aragón, Catalunya o en otros territorios. El proyecto “Inclusive Schools” deja la oportunidad de participación de numerosos centros educativos activamente. ●



## Asamblea General de Socias y Socios de ACPP 2019

El pasado 22 de junio celebramos nuestra 28ª Asamblea General, un encuentro donde participamos socios y socias de prácticamente todas nuestras delegaciones y en el que presentamos, debatimos y aprobamos el balance económico del pasado año y el presupuesto para 2019, analizamos las últimas elecciones celebradas en abril y mayo, debatiendo ampliamente sobre sus resultados y su futura repercusión sobre la política de cooperación al desarrollo, y presentamos –y aprobamos– el Avance del Plan Estratégico de ACPP para el periodo 2019-2022, en el que se abordan los términos de referencia y líneas de trabajo que conforman el punto de partida del proceso de planificación que desarrollaremos durante los próximos meses.

Y, por supuesto, en la Asamblea hicimos balance de nuestro trabajo. En el Balance de Gestión, la Coordinadora General refleja nuestra labor de incidencia política en nuestro país y en Europa y nuestra participación en la construcción de un modelo más justo de cooperación en el ámbito estatal, municipal y autonómico, y señala cómo nuestra defensa de las alianzas se ha visto reforzada con la ampliación de la presencia de ACPP en coordinadoras autonómicas, en otras plataformas y en el trabajo conjunto con diferentes agentes sociales. Entresacamos aquí algunos párrafos de su balance que reflejan algunos de los elementos de nuestra actividad en el último año:

*Nuestra apuesta por el fortalecimiento del tejido social de los países empobrecidos en los que trabajamos también ha formado parte de la labor de incidencia que hemos desplegado (...)*



*Una política de cooperación y solidaridad insuficiente y sin compromiso de continuidad, conlleva graves consecuencias para los eslabones más débiles de la cadena, que son precisamente los colectivos que se ven beneficiados de los proyectos y programas de cooperación que se implementan en terreno. Y entre estos colectivos, destacamos especialmente las ONGD del Sur quienes, sin capacidad de presión en las políticas de cooperación de los países donantes, se ven sustituidas en muchos casos por la intervención directa de las grandes organizaciones internacionales que las sacrifican (...). Y una sociedad sin un tejido social fuerte, es una sociedad con muchas menos posibilidades de hacerse oír y desplegar instrumentos capaces de presionar a sus propios gobiernos e instituciones en beneficio de los más débiles, de la mayoría.*

*Hemos seguido cooperando por construir la paz en sociedades con particular ausencia de ella, en especial en Colombia y en Palestina. Hemos con-*

*tinuado defendiendo con nuestras contrapartes los derechos sociales, económicos y culturales que posibilitan el respeto a la dignidad del ser humano (...) en todas las regiones en las que trabajamos. Hemos continuado combatiendo la desigualdad de género y la violencia contra las mujeres, ampliando nuestro trabajo hacia la diversidad sexual, muy especialmente en El Salvador, República Dominicana y Magreb, e impulsando la participación política de las mujeres en Senegal y de manera incipiente en Níger. Y, finalmente, hemos abordado la defensa del acceso a derechos de las personas migrantes y refugiadas en países de origen y tránsito, particularmente en África. Sobre*

*estos cuatro ejes hemos trabajado además a través de los proyectos educativos y de sensibilización ejecutados en España.*

*Cerramos, pues, un año que podríamos describir como exitoso (...) con un incremento de la financiación para desarrollar un mayor número de proyectos y de más amplia envergadura (...)*

Finalizó la asamblea con una exposición sobre las experiencias que hemos desarrollado en diferentes proyectos en la inclusión de la diversidad sexual en la perspectiva de género, confirmando la necesidad de su presencia en el trabajo que desarrollamos en defensa de los derechos humanos y frente a la involución que en materia de derechos está gestándose en los últimos tiempos.

Una jornada de encuentros, de debate y reflexión. Un día en el que, además de rendir cuentas, nos juntamos para, entre todos y todas, marcar colectivamente el camino que queremos seguir haciendo. Un día aprovechado. ●



Somos una organización que está formada por gente como tú, que quiere cambiar las reglas y cree que es posible. Con tu apoyo y tu aportación, continuaremos luchando por ello. Asóciate, forma parte de ACPP.

CONTRA LA DESIGUALDAD,  
REDISTRIBUCIÓN

ASÓCIATE  
forma parte de ACPP →

[www.acpp.com/asociate](http://www.acpp.com/asociate)